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   中新网北京 ( 记者 
高凯 )
   电影《雪豹和她的朋
友们》首映礼日前在北
京举行。
　　 影 片 联 合 监 制、
1905电影网董事长李玮，
影片导演奚志农，摄影
师柯炫晖等主创亮相，
并与正在青海昂赛“寻
踪雪豹”的牧民摄影师、
电影频道导演组团队惊
喜“同框”，向现场及
网络观众分享影片的幕
后故事。
　　此前的多次展映、
点映，让《雪豹和她的
朋友们》在全网引发关
注，这部获赞“属于中
国人自己的雪豹电影”
的作品，以独特而全面
的视角，为观众呈现了
神秘“雪山之王”不为

人知的一面，用镜头探
寻人与野生动物、自然
和谐共生的新方式，以
光影展现每个生命全力
绽放的璀璨光芒。
　　几天前，《雪豹和
她的朋友们》导演奚志
农和多位影片主创，与
电影频道融媒体直播团
队一同从北京出发，在
海拔 4000 米之上的高原
翻山越岭，寻踪“雪豹
和她的朋友们”，期待
与电影的各位“主演”
再次邂逅。首映礼上，《雪
豹和她的朋友们》剧组
也将这份最贴近自然的
体验，带给了到场观众。
　　李玮和奚志农通过
直播，向现场观众介绍
了此刻正在昂赛寻踪雪
豹的牧民摄影师和电影
频道导演组。前方团队

率先分享了这趟旅途中
与旱獭、猞猁等动物近
距离接触的难忘时刻，
以及人类与自然和谐共
生的深入思考。而两组
主创在北京、青海惊喜
“同框”的特殊互动，
也让更多人感受到了纪
录电影创作的不易与珍
贵。
　　谈及此次参与创作
《雪豹和她的朋友们》
的初衷，李玮表示，作
为电影人，这部电影带
给自己深深的震撼，“这
是第一次由中国的摄影
师自己拍摄完成的雪豹
电影，对于中国电影多
样化是一次重要的补充。
在我国生态文明建设的
道路上，希望这部电影
能在观众心中种下一颗
爱护自然的种子。”

　　奚志农也在首映礼
上分享了自己此刻激动
的心情与创作感悟。深
耕野生动物摄影 40 年，
当《雪豹和她的朋友们》
真正在大银幕上与观众
见面，奚志农有了“梦
想成真”的感觉。
   活动现场，《雪豹和
她的朋友们》还发布了
全新配音特辑。为影片
配音的演员朱亚文，透
过自己的声音，将对生
命、自然以及美丽中国
的热爱与情感传递给观
众。朱亚文坦言，最初
接到这个任务也曾有些
忐忑，但最终，他从这
个关于自然的故事中，
找到了创作的情感支点。
　　8月 4日，电影《雪
豹和她的朋友们》将正
式登陆全国院线。

姜子牙不再是主角，封神第一部不算“魔改”？
《小黄牛和野斑鸠》以童话

引领孩子与历史对话

   中新网(记者 应妮 )   
   童话作为儿童文学作
家惯用的体裁，在对中
国当代社会的书写方面
具有怎样的突破？《小
黄牛和野斑鸠》或许树
立了一个成功典范。
　　“改革开放下的中
国童话：张吉宙《小黄
牛和野斑鸠》新书发布
会”29 日在济南举行。
这部作品是一个充满友
爱的动物故事：小黄牛
天真烂漫、真诚勇敢，
他的好伙伴野斑鸠聪明
睿智，充满侠气。故事
讲述了小黄牛和野斑鸠
的深厚友谊，并经由动
物的眼睛折射出中国社
会的变迁——20 世纪改
革开放后农村实行家庭
联产承包责任制，生产
队的队员们用勤劳的双
手创造着新生活。
    中国作家协会报告
文学委员会副主任、山
东省作家协会副主席、
青岛市作家协会主席铁
流表示：“作者把中国
改革开放当中的重要篇
章通过童话世界传递给
了年轻的读者朋友们，
这是一个很好的尝试，
在有趣的童话故事中培
养孩子的历史观。”
　　兰州大学文学院院
长、儿童文学评论家李
利芳教授认为，《小黄
牛和野斑鸠》创造了一
种新颖特殊的童话写法，
即以具体历史事实为基
础，以动物视角回眸并
还原一段历史。这一构

思彰显了中国儿童文学
作家在童话思维与历史
意识融合方面取得的进
步，并创造出一种新的
艺术范式。
　　同时，该书的农村
题材和乡土特色，也是
与会嘉宾共同探讨的主
题词。大家一致认为，《小
黄牛和野斑鸠》是近几
年来儿童文学当中难得
的农村题材的作品。
    儿童文学研究会副
会长、儿童阅读专家王
林指出，这部作品给人
的阅读体验是中国版的
《夏洛的网》。中国儿
童文学的发端是从农村
题材开始的，鲁迅先生
说叶圣陶的《稻草人》
为中国的童话开辟了一
条自己的路，这个路是
从农村开始的。“但这
一传统在当代没得到很
好的坚持，写农村生活
的儿童文学作品不仅很
少，而且还常常以留守
儿童为主要书写对象，
缺乏对土地的亲近、对
农业的熟悉、对农民发
自内心的热爱和尊敬。”
　　该书作者张吉宙是
青岛市作家协会副主席、
青岛市小作家协会主席。
他坦言写这一作品的动
机就是，身为作家有责
任把改革开放的故事告
诉今天的孩子们，让他
们了解父辈曾经历过那
样一个时代，意气风发
迈出坚实步伐，一起走
到了今天。

　  中新网北京 ( 记者 
上官云 )
   今年的暑期档无疑是
热闹的。自上映以来，《封
神第一部：朝歌风云》
更是赚足关注度。在已
出炉的观影感受中，有
人觉得这是神话史诗大
片，特效视觉效果拉满；
也有人觉得故事情节合
理性存在问题，有“烂片”
之嫌。
　　作为《封神三部曲》
的开篇之作，这部电影
讲述了商王殷寿暴虐无
道，质子姬发觉醒、反
出朝歌的故事。《封神
三部曲》取材自明代小
说《封神演义》和宋元
话本《武王伐纣平话》。
　　在中国，由于“封神”
故事家喻户晓，要拍出
一部适合大众口味的电
影其实不容易。汇集费
翔、黄渤、李雪健等众
多知名演员的《封神第
一部》，值回票价了吗？
　　在《封神第一部》中，
有熟悉的名字、熟悉的
人物关系：纣王依然凶
残，伯邑考还是姬发的
哥哥……但故事几乎是
全新的。
  　商王殷寿很有心计，
利用被狐妖附体的妲己
夺取王位。少年姬发是
质子，将能征善战的殷
寿视作英雄。
　　出于对殷寿的崇拜
和信任，姬发又告发了
四大伯侯谋划造反一事。
然而，殷寿逼迫四名质
子，也就是西伯侯等四
人的亲生儿子弑父。
　　大殿上的杀戮，让
姬发对殷寿灌输的一系

列信条产生怀疑。等到
兄长伯邑考被杀掉做成
肉饼，比干挖心迫使狐
妖现原形，好友殷郊被
斩首，他终于看清了殷
寿残暴的面目，反出朝
歌。
　　对电影的解读，众
说纷纭。专栏作家韩浩
月的感受是，姬发觉醒
后回到西岐，意味着对
家园的守护由被动变成
主动。不过影片在此没
有再多些笔墨，略显平
淡。
　　电影设置了彩蛋。
九尾狐妖忽然出现，救
活了已经气绝身亡的殷
寿；远征北海的闻太师
带领魔家四将班师回朝，
一场三界大战，即将拉
开帷幕。
　　在有关《封神第一
部》的种种讨论中，情
节是否被“魔改”是另
一个焦点。
　　电影对很多原有设
定做出了修改。姜子牙
不再是主角，姬发的经
历成为串起整个故事的
线索。他身为质子，度
过了身份认同的危机，
与以殷寿为代表的邪恶
力量决裂，回归正途。
　　成长故事确实更容
易在当下引发共鸣。姬
发内心无比纠结痛苦时，
被囚禁起来的姬昌说：
“你是谁的儿子不重要。
你是谁，才重要。”这
句话，戳中了很多观众
的泪点。
　　以往的影视剧中，
纣王昏庸无能，受妲己
唆使做尽坏事，酒池肉
林、残害百姓。电影中

的殷寿则明知妲己是狐
妖，依然无动于衷，愈
发暴虐无道。“红颜祸水”
的论调被彻底抛弃，被
狐妖附身的妲己，更像
是与殷寿共谋天下的“事
业伙伴”，如同镜子一
般映照出他的野心与残
忍。
　　该片导演乌尔善曾
说，英雄成长、明辨善
恶是这部电影想要表达
的主题。“它是一部有
温度的电影，其中善恶
的斗争异常残酷和极致，
亲情部分又非常温情。”
　　不得不说，《封神
演义》搭建了一个庞大
的神话体系，支线繁杂，
相似的套路很多，不外
乎仙魔斗法、大战，一
轮又一轮，但内容上几
乎没有特别厚重的思想
性表达。
　　由此，韩浩月直言，
殷寿充满贪欲，外在行
为和内在动机联系更紧
密，“弑父”的重头戏，
可以顺理成章地引出后
续故事，《封神第一部》
的改编并非魔改。 
    影评人崔汀则说，
相较而言，电影将原著
中神怪方面的元素去掉
了很多，包括“女娲”
这一角色，“它其实就
是一部神话史诗大片，
更强调人类的作用，更
容易产生代入感。”
　　实际上，故事讲得
是否流畅，逻辑是否通
顺，演员演技整体上是
否过关等等，都是评估
一部电影优劣程度的标
准。
　　很早之前，《封神

第一部》在九尾狐的造
型、选角等方面都曾引
发讨论。也有观众提出，
正片里九尾狐身影大多
是一闪而过，并没有之
前图片里那么夸张。
　　费翔饰演殷寿，口
音偶尔会令人出戏，但
出色的舞台演出经验，
一定程度上弥补了这方
面的缺憾。不择手段的
权谋、野心，在这个角
色身上体现得淋漓尽致。
　　据说，2014 年起，
乌尔善与编剧团队开始
创作剧本，近五年间修
改十多稿。《封神三部曲》
拍摄周期很漫长，用时
18 个月，共有 438 个拍
摄日，剧组工作人员先
后超过 8000 人。
　　反复打磨之下，《封
神第一部》中的战争画
面如冀州攻城战，可以
称得上宏大。崔汀认为，
故事之外，这部电影的
意义还在于，在工业水
准上将中国神话电影提
升了一个档次。
　　不过，令韩浩月有
些遗憾的是，围绕姜子
牙 ( 黄渤 饰 ) 这条线索
展开的情节里，“神仙
三人组”处理得不够好，
喜剧元素与整体氛围不
太搭；再有，“弑父情结”
有些过于浓重。
　　但他认为，《封神
第一部》依然是一部值
得一看的国产大制作，
主创们在拍摄过程中不
断探索，向中国神话的
深邃内核又靠近了一步。

《雪豹和她的朋友们》。片方供图

电影《雪豹和她的朋友们》在京举行首映礼


